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中文摘要中文摘要中文摘要中文摘要:目的: 研究甘草酸18位差向异构体18α-甘草酸、18β-甘草酸对Caco-2细胞上P-糖蛋白功能和表达的影响。 方法: 建立

Caco-2细胞模型,采用罗丹明-123摄取法评价P-糖蛋白的功能;利用流式细胞术和荧光定量PCR分析Caco-2细胞膜上P-糖蛋白的

表达。 结果: 中、高浓度(10,60 μmol·L-1)α-GL使细胞内Rho-123摄取增加,对P-gp表现出抑制作用,但没有呈现出剂量依赖性;β-
GL各浓度组使细胞内Rho-123摄取减少,对P-gp表现出诱导作用,但也没有表现出剂量依赖性。二者对Caco-2细胞上P-gp功能的

影响呈相反的趋势;Caco-2细胞与药物孵育72 h后,中、高浓度(10,60 μmol·L-1)α-GL下调MDR1 mRNA表达,β-GL只在高浓度(60 

μmol·L-1)上调了MDR1 mRNA表达;高浓度(60 μmol·L-1)β-GL在蛋白水平对P-gp有诱导作用,α-GL各浓度没有表现出对P-gp表达



邮发邮发邮发邮发代代代代号号号号:2-45;SM399(国外)  
定价定价定价定价:30元/期,720元/年（含邮费）

E-mail:cjcmm2006@188.com 

 

数数数数据据据据库库库库

中国科学院国家科学图书馆 

中国中药资源研究与实践 

中国药用植物种质资源信息网 

万方数据库/期刊检索 

medline数据库 

CrossRef OA学术文献检索 

ScienceDirect学术期刊检索 

scirus科技文献库 

journalseek期刊搜索引擎 

scopus数据库 

highwire数据库 

中国知网 

highwire数据库 

汤姆逊科技中文网（sci查询） 

汤姆逊科技英文 

中国中医药数据库 

PubMed Central 

DOAJ 免费数据库 

SAGE数据库 

SCT数据库 

wiley数据库 

arXiv.org 

Bentham Open Access数据库 

Springerlink数据库 

Medical Matrix数据库 

Medscape 数据库 

Free Medical Journals 

PLoS数据库 

National Center for Biotechnology 
Information 

Budapest Open Access Initiative 

Sparc 

勤云期刊界 

日本jstage数据库 

管理机管理机管理机管理机构构构构

中国药学会 

中国中医科学院 

国家食品药品监督管理局 

中华人民共和国新闻出版总署 

国家药典委员会 

国家自然科学基金委员会 

中华人民共和国科技部 

中华人民共和国卫生部 

中华人民共和国教育部 

国家中医药管理局 

中国科学技术协会 

医医医医药药药药网网网网站站站站

中国医学药学网 

首席医学网 

丁香园 

科学网 

的影响。 结论: 转录水平上α-GL,β-GL对P-gp的影响与α-GL,β-GL对CYP3A的影响呈现一定的同向性,甘草酸18位差向异构体对C
YP3A与P-gp的影响有相似的立体选择性,其机制是否与孕烷X受体(PXR)有关,有待进一步研究。

中文中文中文中文关键词关键词关键词关键词:18α-甘草酸  18β-甘草酸  P-糖蛋白  Caco-2细胞

 

Effect of 18α-glycyrrhizic acid and 18β-glycyrrhizic acid on P-gp function and expression 
in Caco-2 cells

Abstract:Objective: The aim of the present study was to evaluate the modulating effect of glycyrrhizic acid C-18 epimers, 
18α-glycyrrhizic acid (α-GL) and 18β-glycyrrhizic acid (β-GL) on both P-glycoprotein (P-gp) activity and expression in Caco-2 
cell. Method: The effects of P-gp activity were analyzed by rhodamine (Rhd 123) accumulation test, and those of P-gp 

expression were analyzed by flow cytometry and real-time PCR. Result: At middle and high concentrations (10, 60 μmol·L-1), 
α-GL inhibited the function of P-gp and with on dose dependent while β-GL induced the function of P-gp at three test 

concentrations with no dose dependent too. At middle and high concentrations (10, 60 μmol·L-1), α-GL down-regulated the 

expression of MDR1 mRNA. At high concentrations (60 μmol·L-1), β-GL up-regulated the expression of MDR1 mRNA; At high 

concentrations (60 μmol·L-1), β-GL induced the expression of P-gp protein while α-GL has no effect on the expression of P-
gp protein at three test concentrations. Conclusion: The effects of α-GL and β-GL on the expression of MDR1 mRNA and 
CYP3A mRNA showed the same trend. The character that epimers of GL act on CYP3A and P-gp show similar stereo 
selectivity whether relate to PXR need further study.
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